

Luas provinsi ini mencapai 129.066,64 km² atau 10,55% dari luas Indonesia dan memiliki populasi sebesar 3,6 juta jiwa. Kaltim merupakan wilayah dengan jumlah kepadatan penduduk paling sedikit keempat di Indonesia.

Secara administrasi pada berdasarkan UU nomor 27 tahun 1959, daerah di Kalimantan Timur dibagi dalam enam daerah tingkat II yaitu, Kabupaten Pasir, Kabupaten Bulungan, Kabupaten kutai, Kabupaten Berau, Kotamadya Balikpapan dan Kotamadya Samarinda yang juga menjadi Ibukota Provinsi ini. Seiring dengan perkembangan zaman, berdasarkan Peraturan Pemerintah Nomor 47 tahun 1981, maka dibentuk Kota Administratif Bontang di wilayah Kabupaten Kutai dan berdasarkan Peraturan Pemerintah Nomor 20 tahun 1989, maka dibentuk pula Kotamadya Tarakan di wilayah Kabupaten Bulungan. Dalam perkembangannya lagi, sesuai dengan peraturan yang terdapat pada Undang-undang No.22 Tahun 1999 tentang Otonomi Daerah, maka dibentuk dua kota dan empat kabupaten, yaitu:

1. Kabupaten Kutai Barat, ibukota di Sendawar.
2. Kabupaten Kutai Timur, ibukota di Sangatta.
3. Kabupaten Malinau, ibukota Malinau.
4. Kabupaten Nunukan, ibukota Nunukan.
5. Kabupaten Mahakam Ulu, ibukota Ujoh Bilang.
6. Kota Tarakan (peningkatan kota administratif Tarakan menjadi kotamadya).
7. Kota Bontang (peningkatan kota administratif Bontang menjadi kotamadya).

C. Keadaan Keagamaan dan Kepercayaan Sebelum Kedatangan Islam

Diteliti dari zaman pra-sejarah bahwa antara kesenian dan kehidupan agama terdapat hubungan yang erat sekali. Temuan benda-benda peninggalan dari zaman ini dapat dipelajari mengenai kepercayaan atau agama yang dianut masyarakat.

Sebagian besar masyarakat Kalimantan adalah suku Dayak. Agama asli mereka adalah *Kaharingan*, penganut agama ini percaya kepada arwah nenek moyang serta kekuatan gaib yang menguasai alam. Suasana religius-magis sangat menguasai suku bangsa Dayak, sehingga mereka sangat ditakuti masyarakat lain. Salah satu tradisi yang cukup ditakuti adalah mengayau atau mencari dan memotong kepala manusia. Tradisi mengayau tersebut bertujuan untuk melindungi suku atau kampung dari pengaruh jahat, mendapat tambahan daya rohaniyah, membalas dendam dan tindakan kepahlawanan.

Orang Dayak juga percaya, bahwa seseorang yang meninggal dunia dan mempunyai sifat yang baik, maka rohnya akan menjadi baik pula dan akan dapat memberi pertolongan kepada orang yang masih hidup, apabila yang bersangkutan mendapat bencana dan sebaliknya. Selain itu mereka juga mempercayai bahwa setiap benda memiliki kekuatan yang dapat menimbulkan akibat sehingga dapat mempengaruhi kehidupan manusia.

Dalam kata kehidupan mereka mempercayai adanya dewa-dewa yang memenuhi dunia ini. Di langit tinggal para roh, dewa yang masing-masing

kepulauan Sulawesi. Disini Habib Hasyim bertemu dengan seorang ulama berasal Kota tengah kampar Riau yang telah lama menetap di Sulawesi bernama Khotib Tunggal Abdul Makmur bergelar Datuk Ri Bandang. Dari Sulawesi Habib Hasyim menuju negeri Matan (Ketapang) Kalimantan Barat. Disini Habib Hasim sebagai seorang ulama dikenal dengan gelar Habib Tunggang Parangan dan sebutan Si Janggut Merah.

Menurut *Risalah Kutai* , dua orang penyebar agama Islam tiba di Kutai pada masa pemerintahan raja Mahkota. Salah satu diantaranya adalah Tuan Ri Bandang, yang lebih dikenal dengan Datuk Ri Bandang dari Makassar dan Tuan Tunggang Parangan.¹³ Disebut Tuan Tunggang Parangan oleh masyarakat sekita karena ketika datang ke Kutai beliau menunggang *jukut* (ikan) Parangan.¹⁴

Sementara menurut dokumentasi Wikipedia, disebutkan Habib Hasyim adalah seorang ulama Minangkabau yang menyebarkan agama Islam di Kerajaan Kutai di Kalimantan bersama temannya Datuk Ri Bandang pada masa pemerintahan Raja Aji Mahkota yang memerintah dari tahun 1525 hingga 1589. Datuk Tunggang Parangan berperan besar dalam menyebarkan Islam bersama Raja Aji Dilanggar atau Aji Gendung gelar Meruhum Aji Mandaraya yang memerintah setelah menggantikan ayahnya,

¹³ Yatim, *Sejarah Sejarah Peradaban Islam*, 221.

¹⁴ Pemerintah Daerah Kalimantan Timur, *Silsilah Kutai Kartanegara* (Jakarta: Departemen Pendidikan dan Kebudayaan, 1979), 106.

Senopati kedudukannya berada di bawah menteri dan bertugas menjaga keamanan dan ketentraman kerajaan, menjalankan perintah raja, mangkubumi, menteri, dan pelaksana acara adat.

Punggawa merupakan ketua dalam sebuah perkampungan dan berada dibawah menteri dan sejajar dengan senopati, akan tetapi punggawa lah yang berhubungan langsung dengan rakyat jadi hubungannya dekat dengan menteri.

Sedangkan kedudukan paling bawah dalam pemerintahan adalah jabatan petinggi atau kepala kampung, dan diangkat berdasarkan jasa terhadap kerajaan dan berlaku pada kaum biasa, dan kedudukan berada di bawah punggawa, serta sebagai penyambung inspirasi rakyat untuk disampaikan kepada punggawa dan di atasnya.